



# 弟国 おとくに——

いま  
改めて！



▲「弟国」墨書土器（長岡第十小学校発掘調査出土）

この春、センバツ高等学校野球大会での「乙訓高校」の活躍とともに、全国に「おとくに」の地名が知れ渡りました。はじめてみたときは、「乙訓」を「おつくん」とか「ゼットくん（笑）」と読んでしまった人も多いはず。今回は、改めてこの「おとくに」の地名のルーツを探ります。

## 歴史を知ってこういうこと？ いきなり「悲しいお話」！

「おとくに」のルーツは、古事記に記されています。でも、いきなり悲しいお話です。歴史を紐解くととは、こういうことなのかとガッカリしないでください。歴史を嫌いにならないで！

古事記の中のお話は、こんな内容です——  
垂仁天皇が妃にするため、美知能宇斯王の4人のお姫様を朝廷にお召しになり、そのうち2人は留めおかれましたが、あとの2人は丹波の親元へ送り返されることになりました。ところが、そのうちの1人は親元に返されることを恥じて、「山背国」の「相楽」まで来たとき、木の枝に首を吊って自殺を計りましたが死に切れず、さらに進んだところで深い淵に落ちて死んでしまいました。落ちて死んだところを「おちくに」、あとになって「おとくに」というようになりました、と。

事実かどうかはわかりませんが、このお話から、「おとくに」を含む「山背国」は、当時の「ヤマト政権」が脅威に感じる勢力であったので、こうした物語をあえて残していたのではとも考えられています。

## もう1つのルーツ！ 「おとうとのくに」！

「おとくに」は、「兄国」に対する「弟国」であるという説もあります。

「兄国」は桂川流域で、「葛野郡」（現在の京都市西部一帯）のこと。

「弟国」は小畑川、小泉川の流域と考えられています。こちらは、悲しいお話じゃなくてほっとしましたね。

## そして、「弟国」から「乙訓」へ！

「弟国宮」が営まれていた時代は、まだ確かな文字が成立していないとき。その後、和銅6年(713)に「好字令」が元明天皇によって発令されたことにより、「乙訓」に変わったと言われています。

「好字令」とは、地名の表記を統一しようという考えのもと、できるだけ好字(良い意味の字)の漢字2字を用いることにしたものです。

# ルーツを 探る！

# —OTOKUNI 乙訓

いまから 1500 年前の西暦 518 年、継体天皇はこの「おとくに」の地に、「弟国宮」を遷都しました。

改めて、遷都の歴史をおさらいしましょう！



▲乙訓高校野球部

1500 年前、  
「弟国」は日本の首都だった！

日本書紀によると、第26代の継体天皇は、西暦518年に「弟国宮」へ遷都しました。宮がおかれた場所は明らかになっていませんが、おおよそ長岡京市内の北部（井ノ内周辺）にあったのではないかと考えられています。つまり、長岡京市には784年の「長岡京」遷都よりも前にも日本の首都ともいえるべき場所があったのです。2度も都がおかれたまちは、全国的にも珍しく、長岡京市が古くから魅力的な場所であったことを示しています。

(449年)

近江国高島郷三尾野（現在の滋賀県高島市あたり）で誕生。

越前国高向（現在の福井県坂井市丸岡町）に移る。

506年

武烈天皇が崩御。

507年

「樟葉宮」（大阪府枚方市）で即位。

511年

「筒城宮」（京都府京田辺市）へ遷都。

518年

「弟国宮」（京都府長岡京市）へ遷都。

526年

「磐余玉穗宮」（奈良県桜井市）へ遷都。

531年

勾大兄皇子（安閑天皇）に譲位し、崩御。

▲「継体天皇」の略歴（日本書紀による）

## Column

### 長岡第八小学校内で長岡京期（8世紀後半）最南端の東西道路（八条条間北小路）を確認！



▲長岡第八小学校児童による発掘体験も実施しました

昨年冬から今年春にかけて実施した、長岡第八小学校（長岡京市勝竜寺）のプール建設工事に伴う発掘調査で、長岡京の東西を走る道路「八条条間北小路」の側溝などが見つかりました。

道路側溝は、現地表から約2m下で発見され、長さ約30m、幅約1m、深さ約20cmで、長岡京期の土器が出土していることや東西を正確に貫いていることなどから、七条大路と八条大路の間の条間小路と特定しました。

長岡京の東西道路としては、さらに南側の九条大路までが範囲と考えられていますが、東西道路の溝が確認できたものは今回が最も南にあたります。

今回の発掘現場の西側には、5世紀前半につくられた乙訓地域最大規模である恵解山古墳があり、長岡京期には古墳に隣接して居住域が共存する形で広がっていたことも明らかとなりました。

# 開催予告！

## Event イベント情報。

### 『弟国宮遷都 1500 年記念シンポジウム』

(予定)

- 日時 平成30年6月2日(土) 午後1時～4時30分
- 場所 長岡京市立中央生涯学習センター メインホール  
(バンビオ1番館3階・JR長岡京駅西口すぐ)
- パネリスト 井上満郎さん(京都産業大学名誉教授)  
小田桐淳さん((公財)長岡京市埋蔵文化財センター理事)  
梅林秀行さん(京都高低差崖会崖長)  
中小路健吾(長岡京市長)
- 主催 長岡京市・長岡京市教育委員会



くわしくは、  
次号でお知らせする予定です。

ことしは、  
「弟国宮遷都 1500 年」！  
そして、  
「長岡京市歴史再発見の年」！

記念イベント「弟国宮遷都1500年記念事業」をはじめ、歴史再発見のための情報を長岡京市のホームページで発信しています。  
また、「長岡京市歴史日めぐり」も、好評連載中(毎週更新)です。  
ぜひ、ご覧ください。

長岡京市 弟国宮 検索



愛知県出身。NHK「プラタモリ」にたびたび出演。京都の凸凹を歩くことを取り上げた著書は続編が刊行されるほどの人気。

### 長岡京市は魅力がいっぱい！ 京都高低差崖会崖長の梅林秀行さんに聞きました。

京都市をはじめ、京都府内のいろいろなところを歩いていますが、長岡京市には長岡京市ならではの魅力がいっぱい。みなさんが生活している何気ない日常のなかにもおもしろいことがたくさんあります。たとえば、今日は阪急長岡天神駅を降りて、桜や霧島ツツジで有名な長岡天満宮へゆっくりと歩いてきましたが、西山に向かって緩やかに上っていていることがわかります。道沿いの区画ごとに利用のされ方が少しずつ違い、歴史を感じられるまちです。さらに西へ進めば、教科書的な断層が見られます。今年は、弟国宮遷都1500年。この記念のシンポジウムに私も参加させていただきます。歴史の舞台がどうやってつくられていったのか、また今の長岡京市の暮らしにつながるまちの魅力を私なりの視点で、みなさんにお届けできたらと思っています。

### お便りコーナー

私はこの春から長岡京市で新生活をはじめました。どこに行くのも便利で、緑もあるこのまちの魅力にすっかりはまってしまいました。歴史ある場所がたくさんあると聞いているので、休みの日にはまちを散策しようと思っています。でもまだ、このまちで友達がいません。どうしたらいいんでしょうか。

(新生活はじめさん)

### このまちのどこかに、きっと「あなたの一生の友達」がいる！

とても素敵なご質問をありがとうございます。新しい生活をはじめまるワクワク感は、人生をリセットしてくれる大きなチャンスです。これまでできなかったことが急展開でできるようになったり、新しいチャレンジや出会いによって、自分でも気づかなかった新しい自分にも出会ったりできるはず。これまでの親友もはじめはみんな他人です。さあ、歴史・文化の風を感じながら、長岡京市で自分探しに出かけてみてください。きっといつの間にか隣に友達ができていますよ。長岡京市ははじまりのまち。

